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Регенерация

— тенденции —

В конце 2022 года институт Capgem-
ini опубликовал исследование «Мир 
в равновесии: почему амбиции в об-
ласти устойчивого развития не во-
площаются в действия», основанное 
на опросах более 2 тыс. топ-менедже-
ров 668 корпораций из разных отра-
слей экономики и 12 стран мира.

Несмотря на признание важно-
сти вопроса (57–77% топ-менедже-
ров в зависимости от сектора при-
знали необходимость развития этой 
повестки, рассматривая ее на самом 
высоком уровне), лишь 50% руково-
дителей понимали, как они будут 
реализовывать практики устойчи-
вого развития для компании в бли-
жайшем будущем. Из них 40–58% ре-
спондентов (в зависимости от секто-
ра) отмечают наличие списка кон-
кретных инициатив на следующие 
три года. Еще меньше — 30–44% — 
намерены перестраивать свои биз-
нес-модели в соответствии с прин-
ципами устойчивости. «Не все заяв-
ленные амбиции станут реальными 
действиями»,— замечали и тут ис-
следователи.

Причины разрыва
Причинами недостаточного соот-
ветствия действий риторике могут 
быть неполнота данных для приня-
тия решений, отсутствие четкого ре-
гулирования, знаний, опыта и во-
влеченности команды (особенно на 
уровне управляющих органов), ре-
сурсов для привлечения внешних 
экспертов, другие приоритеты, слу-
чаи намеренного введения в заблу-
ждение (гринвошинг). В каждой кон-
кретной компании в зависимости от 

особенностей управления, коман-
ды, отрасли и даже региона решаю-
щей может стать та или иная причи-
на, как и их совокупность.

Исследователи из Capgemini об-
ращают внимание на еще один рас-
пространенный фактор: внедре-
ние практик устойчивого развития 
до сих пор ассоциируется с расхода-
ми компании, а не с созданием сто-
имости. Руководители не видят оку-
паемости таких вложений (того, что 
в бизнес-школах называют бизнес-
кейсом). По данным института, 21% 
руководителей ответили, что биз-
нес-кейс устойчивого развития для 
них очевиден, а 53% полагают, что за-
траты тут перевешивают потенци-
альную выгоду. Страх «напрасных 
трат» и отсутствие мгновенного ре-
зультата блокируют долгосрочные 
преимущества, связанные с реализа-
цией повестки, и нередко значитель-
но тормозят ESG-трансформацию.

Возможные решения
Любое действие начинается с моти-
вации, и экономическая мотивация 
всегда являлась определяющей для 
бизнес-решений. Должна ли финан-
совая выгода являться важным фак-
тором для решений в области устой-
чивого развития, учитывая, что они 
затрагивают здоровье планеты и об-
щечеловеческие ценности и создают 
в том числе и нематериальные бла-
га? Безусловно, компании должны 
стремиться найти бизнес-кейс для 
своей ESG-трансформации. Но бу-
дет ли это единственным определя-
ющим фактором, сегодня зависит от 
собственника или управленца и их 
ценностных ориентиров. Так, дан-
ные МсKinsey показывают: 53% гло-

бальных инвесторов считают важ-
ным учитывать ESG-факторы в инве-
стиционных решениях независимо 
от того, как это влияет на денежный 
поток и финансовые риски.

Недоступность бизнес-кейса для 
устойчивого развития преувели-
чена. Сегодня опубликован уже не 
один десяток исследований о том, 
как практики устойчивого развития 
могут измеримо, устойчиво и поло-
жительно влиять на показатели биз-
неса (достаточно в любой поисковой 
системе задать поиск по ключевым 
словам «sustainability», «ESG», «pays 
off»). Основные факторы включают: 
снижение затрат при оптимизации 
бизнес-процессов и ресурсосбереже-
нии, развитие HR-бренда, уменьше-
ние текучести кадров и повышение 
их эффективности, укрепление ло-
яльности клиентов и потребителей.

Следует отметить, что все еще нет 
универсальных методик, позволяю-
щих прогнозировать бизнес-преи-

мущества от действующих иници-
атив и зачастую компании разраба-
тывают индивидуальные подходы. 
Нередко здесь им на помощь прихо-
дят внешние специалисты, сопро-
вождая весь процесс (от выбора или 
разработки рамки до сбора и анали-
за данных).

Со стороны компаний важна го-
товность к долгосрочному ком-
плексному видению и проактив-
ному подходу: рубль, правильно 
вложенный сегодня, окупится, но, 
возможно, через n лет. На себе это 
уже испытали европейские компа-
нии, которые начали готовить не-
финансовую отчетность несколько 
лет назад и уже прошли все этапы 
настройки сбора данных и раскры-
тия по добровольным стандартам. 
Сейчас они испытывают меньший 
стресс, в том числе финансовый, с 
учетом инфляции и выросших цен, 
на фоне директив ЕС об обязатель-
ной отчетности или устойчивых це-

почках поставок, принятых в 2023 
году. И это лишь один из примеров.

Универсальный рецепт?
В докладе некоммерческой органи-
зации Forum for the Future (объеди-
няет представителей бизнеса и гос-
сектора для перехода к устойчиво-
му развитию, офисы в Великобрита-
нии, США, Индии и Сингапуре), вы-
пущенном в конце 2023 года, экспер-
ты представили четыре сценария 
трансформации компаний («траек-
тории бизнес-перехода») в контекс-
те решения климатического кризи-
са и связанных с ним проблем, отме-
чая, что трансформировать нам при-
дется уже под воздействием усили-
вающихся изменений и их послед-
ствий. Каждый из сценариев описы-
вает, как организации могут подой-
ти к решению таких задач, но сопро-
вождается разными рисками. Назва-
ния сценариев говорят сами за себя: 
«Прибыль прежде всего», «Поверх-

ностные жесты», «Тех-оптимизм», 
«Мужество для преображения».

Первые два подхода ориентиро-
ваны либо на краткосрочные вы-
годы, либо предполагают слишком 
плавные действия и наименее эф-
фективны. Любопытно, что сцена-
рий «Поверхностные жесты» напо-
минает картину, выявленную в ис-
следовании института Саpgemini: 
согласно сценарию, бизнес демон-
стрирует свою решимость бороть-
ся с экологическими и социальны-
ми кризисами, однако изо всех сил 
пытается найти компромиссы меж-
ду краткосрочной прибылью и ин-
вестициями.

Более перспективным и менее 
рискованным авторы считают под-
ход, сосредоточенный на внедре-
нии технологических решений. Его 
преимущества включают усилен-
ный онлайн-мониторинг, позволяю-
щий точно контролировать перепо-
требление и оптимизировать цепоч-
ки поставок. Многие компании при-
близились к этому сценарию: в зави-
симости от сектора 41–72% компа-
ний инвестируют в автоматизацию 
и ИИ-решения и считают, что это спо-
собствует достижению ESG-целей. Но 
такой подход сопряжен со значитель-
ными рисками (прежде всего в сфе-
ре информационной безопасности) 
и ростом углеродного следа цифро-
вых технологий. Наиболее же успеш-
ный сценарий, по мнению авторов, 
ориентирован на поиск долгосроч-
ных решений и управление риска-
ми. Основное преимущество такого 
сценария — подход, который позво-
ляет комплексно оценивать и смяг-
чать риски, потенциально снижая за-
траты от их реализации, освобождая 
компанию от операционных и репу-
тационных потерь.

Особый путь
Путь повестки устойчивого разви-
тия и ESG в России нельзя назвать 
заурядным: лишь с 2018 года она 
начала развиваться как отдельная 
бизнес-тема, стремительно преодо-
левая почти 20-летнее запаздыва-
ние от ведущих мировых 
практик. 
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Последние годы наблюдатели указывают на су-
щественный разрыв между декларациями и ре-
альными действиями корпораций в области 
устойчивого развития, предлагая компаниям 
очередной актуальный план действий для прео-
доления такого разрыва. Квинтэссенцию послед-
него выделили Ксения Лопаткина и Елизавета 
Карепина из компании You Social.

— интервью —

Спецпредставитель президента РФ 
по вопросам климата РУСЛАН ЭДЕЛЬГЕ-
РИЕВ — об итогах и последствиях клима-
тических переговоров в Дубае, будущем 
ископаемого топлива и перспективах 
России на углеродном рынке.

— Насколько напряженной была работа 
на COP28 в условиях давления на Россию 
со стороны США, ЕС и других стран?
— COP28 является уникальным прежде все-
го за счет первого глобального подведения 
итогов Парижского соглашения. Страны 
оценили путь, который мы коллективно 
прошли с 2015 года. Сделано было многое — 
практически у каждого государства теперь 
есть среднесрочные задачи в виде определя-
емых на национальном уровне вкладов, но 
также и долгосрочные стратегии низкоугле-
родного развития.

Вместе с тем глобальное подведение ито-
гов продемонстрировало необходимость 
дальнейших действий по широкому спект-
ру вопросов: надо быть более амбициозны-
ми в сокращении выбросов парниковых га-
зов, быстрее адаптироваться к опасным по-
годным явлениям и мобилизовать миллиар-
ды на декарбонизацию экономики. Все эти 
вызовы актуальны и для России. Поэтому 
давление во многом обусловлено нашими 
внутренними факторами, а не какими-либо 
внешними игроками. В первую очередь осо-
бенности отечественной экономики застав-
ляют нас вновь задуматься о будущем нефти 
и газа. Климатическая повестка здесь лишь 
один из многих стимулов.

Что касается геополитических реалий, 
то Рамочная конвенция ООН об изменении 
климата — одна из немногих платформ, на 
которой возможно трезвое и основанное на 
научных данных обсуждение совместных 
вызовов и угроз. Нам приходится общать-
ся, и более того, от западных стран есть кон-
кретные запросы на деполитизированное 
сотрудничество в этом направлении.
— Как вы оцениваете итоги конферен-
ции и можно ли говорить, что усилится 
отказ от ископаемого топлива?
— Конференцию можно считать вполне 
успешной. Итоговый текст, как это водится, 

получился компромиссным. Что-то больше 
отражало нашу точку зрения, что-то — точ-
ку зрения других. Взять ту же формулиров-
ку про переход от ископаемого топлива. 
Действительно, это первое в истории упо-
минание ископаемого топлива в решении 
конференции, которому сопутствует при-
зыв что-то по поводу него сделать. Но, как 
мы уже видим по комментариям даже от 
более или менее погруженных в эту тема-
тику людей, глубоко вчитывались в текст 
далеко не все.

Прежде всего в нем прямо говорится, 
что переход от ископаемого топлива — это 
одно из направлений глобальных клима-
тических усилий. Что же касается отдель-
ных стран, то действия на этом направле-
нии могут быть предприняты только по их 
собственному решению, с учетом их обсто-
ятельств и пути развития. В этой связи также 
важно, что в тексте говорится про справед-
ливый и упорядоченный переход. Опыт по-
следних лет показал, что беспорядочный и 
непродуманный уход от ископаемого топли-
ва не нужен никому.

В целом появление ископаемого топли-
ва в решении конференции было ожидае-
мо. К этому все шло. В 2021 году в Глазго про-
давили упоминание угля — также впервые в 
истории. После этого упоминание ископае-
мого топлива в целом стало вопросом време-

ни. Было бы наивно думать иначе, учитывая 
поддержку этого шага подавляющим боль-
шинством стран.
— К каким международным инициати-
вам типа сокращения метана присоеди-
нилась Россия или предложила свои?
— В Дубае Россия присоединилась к декла-
рации по устойчивому сельскому хозяйст-
ву, системам производства продовольствия 
и климатическим действиям. К настояще-
му моменту к декларации присоединились 
более 150 стран. В ней содержится призыв 
активнее внедрять тематику сельского хо-
зяйства и продовольствия в существующие 
стратегические документы в области борь-
бы с изменением климата, включая опреде-
ляемые на национальном уровне вклады, 
долгосрочные стратегии развития с низ-
ким уровнем выбросов парниковых газов 
и планы адаптации. Необходимо, в част-
ности, повысить доступность финансиро-
вания для целей адаптации сельского хо-
зяйства и систем производства продоволь-
ствия к изменению климата. Подчеркива-
ется важность укрепления недискримина-
ционной, открытой, справедливой, инклю-
зивной, прозрачной и основанной на пра-
вилах многосторонней торговой системы 
с главенствующей ролью Всемирной торго-
вой организации.

Мы также поддержали инициативу Тад-
жикистана об объявлении 2025 года Между-
народным годом сохранения ледников, Рос-
сия заинтересована в проведении соответ-
ствующих исследований. В следующем году 
Россия будет председательствовать в БРИКС, 
и в части климата нашей задачей будет объ-
единить усилия и найти общие подходы на 
евразийском пространстве и в БРИКС.
— В какой части климатической повест-
ки Россия может занять лидирующие по-
зиции в мире?
— Россия — обладатель уникальных при-
родных ресурсов — леса, запасов пресной 
воды, газа, это те области, где наши исследо-
вания и разработки в части борьбы с измене-
нием климата, включая адаптацию, уже пе-
редовые или могут такими стать.

Россия — лидер в атомной энергетике, 
дающей возможность сделать значитель-
ный вклад в борьбу с изменением клима-
та и снижение мировых объемов выбросов 

парниковых газов при развитии техноло-
гий чистой генерации. Атомная энергетика, 
в отличие от ВИЭ, практически не зависит 
от погодных условий и надежна. При этом 
в части ВИЭ у нас также есть большой по-
тенциал. Планируем увеличить долю зеле-
ной энергетики к 2030 году до 39,7% от сегод-
няшних 37,8%, при этом половина прироста 
будет обеспечена за счет удвоения с 6 ГВт до 
12 ГВт зеленой ВИЭ-генерации.

Принятый на COP28 в Дубае итоговый 
документ не содержит запрета на вид пере-
ходного топлива, поэтому природный газ и 
атомная энергетика могут обеспечить реаль-
ное снижение выбросов парниковых газов и 
стать тем самым мостиком между углеродо-
емкой экономикой прошлого и чистой эко-
номикой будущего.
— ЛУКОЙЛ присоединился к соглаше-
нию о декарбонизации с другими круп-
нейшими нефтяными компаниями. Бы-
ли ли еще какие-то значимые действия 
российского бизнеса?
— Помимо переговорной составляющей 
важной частью COP традиционно является 
участие в дискуссии со стороны бизнеса, не-
правительственных организаций, граждан-
ского и научного сообщества. Я убежден в 
том, что все они играют роль, сопоставимую 
с государством. Например, мы никогда не 
сможем добиться полноценной декарбони-
зации без привлечения бизнеса.

Инициатива по декарбонизации нефте-
газового сектора демонстрирует фундамен-
тальный сдвиг ценностей, когда традици-
онные энергетические компании начинают 
операционализировать риски декарбони-
зации и активно переформатировать свое 
портфолио. Например, ЛУКОЙЛ также зани-
мается возобновляемой энергетикой. Это хо-
рошая инициатива, и я надеюсь на более ак-
тивное вовлечение российских компаний.
— Все наблюдатели отметили актив-
ность работы российского павильона в 
Дубае. Почему было решено уделить та-
кое большое внимание этому? Большая 
ли была делегация?
— Да, делегация была очень большая — 
больше 600 человек, если считать не только 
переговорщиков, но и представителей биз-
неса, науки и других групп. Нам было важ-
но показать, что Россия полноценно включе-

на в климатическую повестку, несмотря на 
оказываемое на нас давление. Невозможно 
собрать столько экспертов и организовать 
столько мероприятий на высоком уровне, 
если ты ничего не делаешь внутри страны.

С учетом огромной нагрузки по офици-
альной переговорной повестке и частых и 
внезапных переносов встреч и заседаний 
мне сложно было самому участвовать в ра-
боте павильона. Но, судя по отзывам, все бы-
ло сделано на «отлично». Пользуясь случаем, 
благодарю всех причастных.
— Россия часто заявляет о своих лесных 
проектах и намерении выйти с ними на 
добровольный международный углерод-
ный рынок. Есть ли спрос на такие угле-
родные единицы?
— Насколько мне известно, сейчас в реестре 
углеродных единиц зарегистрирован один 
долгосрочный лесоклиматический проект 
в Сахалинской области. Плюс есть несколь-
ко пока не зарегистрированных проектов. 
Также я бы упомянул про потенциал реали-
зации природных климатических проектов 
и других типов, например по обводнению 
торфяников.

Что касается спроса, надо понимать, что 
углеродных единиц от таких проектов еще 
не выпущено. В единственном зарегистри-
рованном проекте это произойдет лишь по-
сле 2038 года — таков план исполнителя. 
Если смотреть на мир в целом, то интерес 
к единицам от лесных проектов, конечно, 
есть и большой, прежде всего от проектов в 
развивающихся странах, особенно в эква-
ториальных лесах Южной Америки и Аф-
рики. Нам же еще только предстоит завое-
вать свою нишу на этом уже в общем-то сло-
жившемся рынке. Думаю, тут нам нужно 
делать особый упор на качество и прозрач-
ность. В последнее время на этом рынке 
уж больно часто случаются скандалы из-за 
«мусорных» углеродных единиц, которые 
не просто бесполезны, а вредны для кли-
мата. Если не решить эту проблему у себя 
на раннем этапе, на какую-либо нишу рас-
считывать не придется. Благо у нас эту про-
блему понимают и занимаются ею. Думаю, 
полноценное понимание наших перспек-
тив на углеродном рынке появится в бли-
жайшие пять лет.

Беседовала Наталья Парамонова

«Инициатива декарбонизации нефтегазового сектора — 
фундаментальный сдвиг ценностей»
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регенерация

— интервью —

— Что для вас ESG (капитализация со-
циальных, экологических и управлен-
ческих факторов в деятельности компа-
нии) в России?
— Термин означает стратегию ведения биз-
неса с заботой об экологии, социальной по-
литике и качественном управлении. В Рос-
сии этот подход принято связывать прежде 
всего с экологией. Это связано с тем, что ESG 
принесли в Россию западные компании, ко-
торые во многом усилили в отечественной 
бизнес-среде акцент на сохранении исполь-
зуемых человеком ресурсов. По моему мне-
нию, ESG — это не что иное, как разумный 
подход к управлению и построению здоро-
вой и мотивированной команды при вни-
мательном отношении к окружающей сре-
де. Акцент на «Environmental» в этом подхо-
де должен также дополняться вниматель-
ным отношением к «Social» и «Governance».

Сокращение деятельности иностранного 
бизнеса в России привело к тому, что веду-
щая роль экологической повестки выровня-
лась и увеличилось внимание к социальной 
и управленческой составляющей ESG. Нель-
зя при этом не отметить важный вклад вни-
мания к экологической повестке при разви-
тии ESG в России. Оно вызвало отклик у насе-
ления и способствовало развитию эковолон-
терства. Базовые элементы заботы об эколо-
гии стали популярны в быту — это большой 
вклад со стороны иностранных коллег.

Многие из принципов ESG интуитивно 
понятны любому отечественному руководи-
телю. Развивая компанию, невозможно не 
замечать базовые вещи, позитивно влияю-
щие на динамику бизнеса, его внутреннюю 
человеческую среду и имеющие экономиче-
ский эффект.
— Как выглядит управленческая состав-
ляющая в «Универсал-Электрик»?
— Экономический эффект, который отечест-
венный рынок научился извлекать из ESG, 
немаловажен. Грамотное применение устой-
чивых практик позволяет просчитывать нео-
чевидные на первый взгляд преимущества. 

Например, сократить текучку кадров, а сле-
довательно, снизить издержки на поиск, со-
беседование, обучение и адаптацию новых 
сотрудников, которые объективно пришлось 
бы понести в случае ухода опытных кадров. 
Это лишь один из примеров, но он немало-
важен. Ведение бизнеса требует тщательно 
просчитывать эффекты внедрения новых ин-
струментов в деятельность компании.
— Расскажите об экологическом аспекте 
ESG в компании.
— Одна из ключевых задач — внедрение но-
вых технологий, которые помогают добить-
ся большей экологичности производства. 
Мы стараемся оптимизировать любые про-
цессы, сокращая потребление ресурсов и 
минимизируя риски аварий, которые могли 
бы угрожать планете, негативно влиять на 
здоровье людей и вызвать штрафные санк-
ции со стороны надзорных органов.

Внимательное изучение проблемы и 
внедрение экоориентированного подхода 

в работу с клиентами привели нас к разра-
ботке уникального продукта, вся деятель-
ность которого направлена на оптимиза-
цию использования производственных 
мощностей и осознанное потребление ре-
сурсов. Этим продуктом является платфор-
ма FORRA — цифровая ЕАМ-платформа, ко-
торая использует методы предиктивной 
аналитики, то есть системы прогнозирова-
ния, основанной на исторических данных 
об объекте. С ее помощью, применяя ста-

тистику, можно выявить закономерности в 
различных периодах эксплуатации объек-
та и составить прогноз на работу оборудова-
ния в будущем.
— А подробнее?
— Мы устанавливаем систему и получаем 
данные по всему оборудованию на объекте. 
Программа собирает данные и на их основе 
составляет карту износа оборудования, прос-
читывает и прогнозирует риски аварий, в 
том числе оборудования. Система успешно 
зарекомендовала себя на промышленных 
объектах. Мы расширяем методы ее исполь-
зования, применяя для городских и соци-
ально значимых проектов.

Два года назад мы заключили соглашение 
с мэрией одного из крупных российских го-
родов на подключение 152 социальных объ-
ектов города, в первую очередь детских са-
дов и школ, на сервисное обслуживание с ис-
пользованием системы FORRA.
— Хотелось бы у слышать и о социальных 
практиках компании.
— В последнее время мы видим большой 
запрос сотрудников на общественно полез-
ные дела, которые можно отнести к корпора-
тивной социальной ответственности. Повы-
шение уровня гражданского самосознания 
и желание сделать что-то полезное не толь-
ко для себя, но и для окружающих породили 
запрос на корпоративное волонтерство. Мы 
не могли оставить это без внимания и посто-
янно организуем мероприятия, привлекаю-

щие коллектив к субботникам, уборке мусо-
ра на природе, участию в посадках деревьев. 
Для развития этой программы мы начали со-
трудничать с проектом «Другое дело», кото-
рый действует в рамках федерального про-
екта «Развитие системы поддержки моло-
дежи („Молодежь России“)» национального 
проекта «Образование». Он позволяет участ-
вовать в общественно полезных активно-
стях и объединяет волонтеров по всей стра-
не, позволяя давать и выполнять задания по 
корпоративному волонтерству. Этой осенью 
мы заключили полноценное партнерское 
соглашение, став не только пользователями 
программы, но и предоставляя задания для 
заинтересованных пользователей.
— Расскажите о планах на устойчивое 
развитие?
— Следование принципам ESG показало 
нам свою эффективность и экономическую 
целесообразность, позволяя не только со-
кращать издержки, но и монетизируя под-
ходы, превращая их в точку вдохновения 
для реализации новых проектов. Мы будем 
расширять возможности подходов устой-
чивого развития и бережного отношения 
к ресурсам в дальнейшем, запуская новые 
направления деятельности в компании и 
способствуя не только улучшению микро-
климата для сотрудников, но и занимаясь 
общественно значимыми и социальными 
проектами в областях и регионах присутст-
вия нашей команды.

«ESG не новая реальность, а источник 
вдохновения и норма ведения бизнеса»
«Универсал-Электрик» строит устойчивость бизнеса 
и решения для нее в новых условиях. Сооснователь 
компании Дмитрий Андреевский — о ESG в теории 
и на практике бизнеса в России, а также об уникальной 
платформе компании, предлагающей оптимизацию ис-
пользования производственных мощностей и осознан-
ное потребление ресурсов.

— исследование —

В отсутствие широкого круга ответствен
ных инвесторов на финансовом рынке 
России, как и интереса сотрудников ком
паний и жителей регионов присутствия к 
нефинансовой отчетности как инструмен
ту контроля за социальной и экологиче
ской ответственностью бизнеса, государ
ство и профессиональное сообщество 
— главная целевая аудитория и заинте
ресованные стороны такой отчетности. 
Как это может помочь развитию рынков 
и общества, рассуждают ИВАН ТОПОЛЯ 
из Комитета по интегрированной отчет
ности и ВЛАДИМИР ГОРЧАКОВ из АКРА.

Ожидания как реальность
В ноябре 2023 года АКРА и Комитет по интег-
рированной отчетности опросили клиентов 
и контрагентов агентства и участников коми-
тета о планах в отношении их нефинансовой 
отчетности (НФО) в 2024-м, намерениях ис-
пользовать международные стандарты и на-
циональные рекомендации для ее подготов-
ки, внешней верификации и сроков выпуска.

Большинство респондентов не только не 
отказываются от международных стандар-
тов, но и внимательно следят за тенденция-
ми международной повестки. Несмотря на 
сложности с применением новых стандар-
тов IFRS (S1, S2), сразу 20 компаний (30% тех, 
кто готов отчитаться в 2024 году) указали, что 
будут ориентироваться и на эти стандарты. 
Стандарт GRI, судя по всему, еще долго будет 
лидирующим среди международных стан-
дартов в России — 64 из 66 компаний, наме-

ренных публиковать НФО за 2023 год (97%), 
указали его в качестве базового.

Как и во многих других сферах стандар-
тизации, 2023-й в России стал годом «наци-
онализации» стандартов нефинансовой от-
четности. Но, в отличие от других сфер (на-
пример, стандартов зеленой коммерческой 
недвижимости, сертификатов происхожде-
ния электроэнергии), тут уже был набор на-
циональных принципов и рекомендаций. 
Это базовые индикаторы результативности 
РСПП и рекомендации Банка России для рас-
крытия публичными компаниями нефинан-
совой информации. К ним добавились реко-
мендации о разработке методологии и при-
своении ESG-рейтингов (рейтингов устой-
чивого развития) и раскрытии финансовы-
ми организациями информации в области 
устойчивого развития Банка России, а также 
проект стандарта социального капитала биз-
неса АСИ. Наконец, в ноябре 2023 года поя-
вились рекомендации о подготовке отчетно-
сти об устойчивом развитии Минэкономики.

К концу 2023-го бизнес получил пересека-
ющееся, но не идентичное множество наци-
ональных стандартов, на которые придется 
опираться, чтобы удовлетворить запрос го-
сударства в разных его проявлениях, кото-
рое является одним из основных стейкхол-
деров национальной повестки устойчиво-
го развития, не считая иностранных контр-
агентов, консалтинговые компании и рей-
тинговые агентства.

И бизнесу, похоже, этого достаточно. Во-
первых, большинство респондентов намере-
ны публиковать НФО в 2024 году. Но это не бо-
лее 150 компаний, в основном представители 

реального сектора экономики с многолетним 
опытом такой отчетности. Среди респонден-
тов были и новые имена, но их единицы. Во-
вторых, практически все респонденты плани-
руют опираться сразу на несколько междуна-
родных стандартов и национальные рекомен-
дации. В отдельных случаях количество заяв-
ленных стандартов и рекомендаций доходит 
до десяти на одну  компанию.

Оглушительное молчание
Пока все выглядит так, что основными ак-
тивными пользователями публичной отчет-
ности об устойчивом развитии в российской 
практике остаются сами компании и про-
фессиональное сообщество, но неизвестно, 
как ее использует государство. Как пользо-
ватели информации об устойчивом разви-
тии государство и крупнейшие организа-
ции финансового сектора могут получать ее 
от поднадзорных организаций и клиентов. 
Данные собираются через формы обязатель-
ной статистической и ведомственной отчет-
ности, анкетирование клиентов. Но в обоих 
случаях запрос на публично раскрываемую 
информацию отсутствует.

Конечно, мы отмечаем интерес других 
акторов ESG-пространства к открытым дан-
ным. Многочисленные инициативы — по 
унификации подходов к ESG-анкетирова-
нию финансовыми институтами в рамках 
кредитования, созданию единых инструмен-
тов оценки поставщиков, выработке новых 
отраслевых и тематических стандартов и ре-
комендаций, реализации платформенных 
решений — способствуют формализации со-
става регулярно собираемых данных. Важны 

рейтинговые агентства как прокси стандар-
тоустанавливающих организаций. Однако 
усилий и ресурса таких акторов недостаточ-
но для системной прозрачности устойчиво-
го развития. Пример финансовой отчетности 
по международным стандартам показывает, 
что переход к добровольному раскрытию ин-
формации основными участниками рынка 
может занять не один десяток лет.

Помочь в преодолении информацион-
ного голода участников цепочек поставок 
и организаций финсектора (вне списка си-
стемно значимых) в текущих условиях мо-
жет лишь государство в его широком пони-
мании (включая различные министерства и 
ведомства, Банк России, ВЭБ.РФ, НКО). Как 
омнистейкхолдер, консолидировавший по-
требности заинтересованных сторон в от-
крытой информации, оно демонстрирует 
попытки ускорения реализации концепции 
публичной нефинансовой отчетности.

Весь список, пожалуйста
К концу 2023 года рекомендации Минэко-
номики и Банка России создали прототип 
стандарта раскрытия нефинансовой инфор-
мации, подведя, таким образом, итоги пер-
вого этапа реализации концепции. Следую-
щим важным шагом, конкретизирующим 
рамки устойчивого развития в нашей стра-
не, может стать формирование регулятора-
ми, представителями инфраструктуры рын-
ка (в том числе Московской биржи, СПБ Бир-
жи), делового сообщества (в том числе РСПП 
и ESG Альянса) согласованного категорий-
ного состава и количества организаций, рас-
крывающих в обязательном порядке НФО.

Первые попытки выхода за пределы «кру-
га избранных составителей нефинансовой 
отчетности» уже предприняты в рекомен-
дациях министерства. Они ориентирова-
ны на использование и «иными хозяйствен-
ными обществами, акции которых допуще-
ны к обращению на организованных торгах 
путем включения их в котировальные спи-
ски и (или) облигации которых признаются 
финансовыми инструментами устойчивого 
развития». Это довольно существенное рас-
ширение списка компаний, которые сейчас 
готовят и публикуют НФО. Появление требо-
вания о публичной нефинансовой отчетно-
сти для эмитентов сектора устойчивого раз-
вития Московской биржи ускорит развитие 
практики информационного обеспечения 
оценки реализации компаниями стратегий 
устойчивого развития, наличие которой до 
выпуска ценных бумаг предусмотрено ЦБ в 
измененном порядке размещения финан-
совых инструментов устойчивого развития.

В России сформировалась система наци-
ональных рекомендаций с конкретным пе-
речнем ожиданий к раскрытию ESG-показа-
телей. Но массовое раскрытие нефинансо-
вых данных значительно более широким пе-
речнем компаний участникам цепочек по-
ставок и финансового сектора, интегриру-
ющим ESG-факторы в принятие коммерче-
ских и инвестрешений, требует новых эко-
номических и регуляторных стимулов для 
развития ESG-повестки участниками цепо-
чек поставок и финсектором. Выбор и при-
менение таких стимулов — ключевой пункт 
в национальном маршруте устойчивого раз-
вития на ближайшее время.

Нефинансовая информация к размышлению

— деньги —

Рынок устойчивого финансирования 
в 2022–2023 годах оказался наиболее 
жизнеспособной и не поврежденной 
множественными потрясениями частью 
глобального финансового рынка на фо
не роста объемов и прозрачности перво
го. О текущем состоянии, ключевых тен
денциях и прогнозах этого рынка в мире 
и России рассказывает ИГОРЬ КОРО
ТЕЦКИЙ, партнер и руководитель груп
пы операционных рисков и устойчивого 
развития компании Kept.

Объемы и качество
По данным Конференции ООН по торговле и 
развитию, мировой рынок устойчивых фи-
нансов (включая долговые облигации, фон-
ды и добровольные углеродные рынки) вы-
рос в 2022 году по сравнению с 2021-м на 

12%, до $5,8 трлн, на фоне объявления мно-
гими компаниями планов Net-zero и выпу-
ска социальных облигаций в период панде-
мии COVID-19. В основном это было связано 
с выпуском облигаций. Хотя к концу 2023 го-
да стоимость углеродных единиц заметно 
снизилась, многие компании адаптирова-
лись к меняющимся обстоятельствам, и за 
первые шесть месяцев объем выпуска устой-
чивых облигаций превысил $500 млрд, что 
на 18,6% больше того же периода 2022-го. 
Прекращение роста процентных ставок и 
смягчение кредитно-денежной политики в 
ведущих странах мира способствует восста-
новлению и рынка устойчивого финансиро-
вания, и традиционных рынков.

В 2023 году тенденцией стал выпуск регу-
лирующими органами разных юрисдикций 
нормативных документов о гринвошинге. 
Участников рынка и заинтересованные сто-
роны беспокоили отсутствие такого регули-

рования и новые судебные иски с обвинени-
ями эмитентов в искажении фактов устойчи-
вости деятельности компаний или инфор-
мации об устойчивости финансового про-
дукта и фонда.

В частности, в 2021 году вступила в силу 
директива EC о раскрытии информации об 
устойчивых финансах (EU Sustainable Finance 
Disclosure). Уточнение и детализация правил 
раскрытия информации привели к масштаб-
ной реклассификации инвестиций в устой-
чивое развитие. По данным Morningstar, во 
второй половине 2022-го 40% фондов под 
управлением, которые маркировались как 
dark green по статье 9 SDFR, были понижены 
до уровня light green по статье 8 SDFR. В 2023 
году этот процесс продолжался, и мы увидим 
еще больше реклассификаций финансовых 
продуктов и фондов под управлением.

В ноябре 2023-го Управление по финан-
совому регулированию и надзору Великоб-

ритании (Financial Conduct Authority — FCA) 
объявило о принятии мер повышения про-
зрачности устойчивых инвестпродуктов и 
противодействия гринвошингу. С 2024 го-
да в стране вступят в силу правило против 
гринвошинга для всех регулируемых FCA 
фирм, система маркировки инвестпродук-
тов, помогающая инвесторам понять, как 
используются их средства, на основе четких 
целей и критериев устойчивого развития и 
требования к наименованию и маркетингу 
инвестпродуктов.

В связи с этим инвесторы все больше вни-
мания уделяют информации в сфере устой-
чивого развития и ее внешнему заверению. 
Отчетность в области устойчивого развития 
становится более детальной и обязательной 
в разных юрисдикциях. В июне 2023 года Со-
вет по международным стандартам устойчи-
вого развития опубликовал первые стандар-
ты раскрытия информации в области устой-

чивого развития — МСФО (IFRS) S1 и МСФО 
(IFRS) S2. Компаниям требуется раскрывать 
значимую и сопоставимую информацию об 
устойчивом развитии для помощи инвесто-
рам в принятии решений. Бразилия, Синга-
пур и Великобритания включат эти стандар-
ты в нормативно-правовую базу с 2024 года.

Компании, попадающие под действия 
европейской директивы о корпоративной 
отчетности в области устойчивого развития 
(CSRD), должны отчитываться в соответст-
вии с Европейскими стандартами отчетно-
сти в области устойчивого развития (ESRS) 
начиная с 2024 года. Они включают, поми-
мо обязательных показателей, требования 
о раскрытии рисков и возможностей в об-
ласти устойчивого развития в цепочке со-
здания стоимости. CSRD также требует обя-
зательного заверения раскрытой в отчетно-
сти информации об устойчивом 
развитии.

Устоявшие финансы

М Н Е Н И Е

«Универсал-Электрик» созда-
ет комфортный микроклимат 
в коллективе. Менеджер 
по персоналу компании  
ИРИНА АНКУДИНОВА — 
о том, как использовать ESG-
практики для привлечения 
и удержания сотрудников.
Как справиться с кадровым 
голодом на рынке? Проблема 
становится все острее, особенно 
в основных регионах присутствия 
компании «Универсал-Электрик» — 
Череповце и Вологодской области. 
Тут мы столкнулись с низким 
уровнем безработицы, сменой по-
колений и оттоком молодых кадров. 
Требовалось сделать компанию 
привлекательнее для сотрудников 
и из других регионов.

Задолго до системного внедре-
ния инструментов ESG управление 
персоналом в «Универсал-Элек-

трик» соответствовало этому подхо-
ду. Во время зарождения компании 
в 1999 году Дмитрий Андреевский, 
ее совладелец, определил принци-
пы построения команды, которые 
решили проблему подхода к кадрам 
на долгие годы вперед: «Ключевой 
ресурс нашей компании — чело-
веческий. Именно для сотрудников 
мы должны обеспечивать высокий 

уровень комфорта труда, и мотиви-
ровать их добиваться новых резуль-
татов. Эта задача является и по сей 
день основной в рамках нашей 
внутрикорпоративной политики 
и одной из главных проблемных 
зон для роста».

Четыре года назад мы начали 
системно использовать ESG-ин-
струменты для привлечения и со-
хранения лояльности сотрудников. 
Находить новые кадры — задача не-
тривиальная, а в условиях высокой 
конкуренции требует креативных 
решений. В «Универсал-Электрик» 
действует программа улучшения 
условий жизни и труда персонала, 
повышения комфорта в коллективе.

Мы ведем статистические на-
блюдения, которые показывают, что 
фокус компании на заботу о людях 
повышает ее привлекательность 
для потенциальных сотрудников.

Мы обеспечиваем работникам 
базовый комфорт. Если сотрудник 
переезжает на новое место, компа-
ния предоставляет ему релока-
ционный пакет — жилье для него 
и семьи.

Мы постоянно расширяем 
полис ДМС, помогая сотрудникам 
получать квалифицированную 
медицинскую помощь.

Мы стремимся вовлекать новых 
сотрудников в жизнь компании. 
В «Универсал-Электрик» регулярно 
проводятся спортивные и соци-
альные мероприятия. Они дают 
сотрудникам новые впечатления 
и совместные эмоции, которые 
помогают сплотить коллектив 
и сформировать устойчивые 
социальные связи внутри него. 
Такие мероприятия проходят 
в отдельных офисах и на общих 
корпоративных выездах. У нас есть 

регулярные спортивные состяза-
ния — футбол и ежегодная Гонка 
Героев. Эти активности популярны 
среди сотрудников и мотивируют 
их готовиться с каждым годом все 
лучше! Система наград за достиг-
нутые результаты также является 
хорошим бонусом.

Действующая в компании 
программа корпоративной соци-
альной ответственности позво-
ляет вовлекать в корпоративные 
активности не только сотрудников, 
но и членов их семей. Волонтер-
ское участие в социально значимых 
проектах компании благотворно 
влияет на настроение коллектива. 
Сотрудники чувствуют причаст-
ность к улучшению жизни города. 
Как показала практика, подобная 
нематериальная мотивация влияет 
на коллектив едва ли не лучше, чем 
финансовое стимулирование.

Сотрудники могут попробо-
вать себя в новой профессии. 
В «Универсал-Электрик» разрабо-
тана система, которая позволяет 
получить дополнительное обра-
зование или пройти повышение 
квалификации, если у сотруд-
ника есть интерес к профессии, 
в которой нуждается компания. 
Этой возможностью за последние 
три года воспользовались около 
30 сотрудников.

Мы способствуем тому, чтобы 
наши коллеги получали государст-
венные знаки и награды, которые 
по достоинству оценивают их до-
стижения и влияют на расчет пен-
сионных начислений. Системное 
внедрение ESG-подхода, по нашим 
подсчетам, позволило вдвое 
увеличить привлечение высококва-
лифицированных кадров — до 490 
человек.

с20
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— интервью —

— Что такое Союз переработчиков пласт-
масс (СПП)? Каковы его функции?
П Е Т Р  Б А З У Н О В :  Основная функция нашей 
некоммерческой организации — выработ-
ка, формулирование и отстаивание позиции 
участников, в том числе по законодательст-
ву, которое вводится или действует. Мы зна-
ем, что происходит в отрасли, как устроены 
технологические и производственные про-
цессы, поэтому наше мнение важно госорга-
нам и регуляторам. Ни один закон, влияю-
щий на рынки сбыта нашей продукции, не 
принимается без обсуждения с СПП. Если 
раньше государство налаживало диалог 
только с крупными компаниями, то теперь 
с учетом стремления развивать в России ма-
лый и средний производственный бизнес, 
взаимодействие все чаще происходит с про-
фессиональными объединениями. Наша 
работа в том, чтобы раскрывать суть вопро-
са, исключая ошибки и повышая объектив-
ность принимаемых властью решений.
— Насколько активно растет число участ-
ников союза?
П. Б.: Интерес к участию в СПП растет не-
прерывно. Переработчики пластмасс стали 
осознавать, что необходимо не только конку-
рировать между собой, но и бороться с дру-
гими отраслями за свои рынки. Например, 
только сообща мы смогли отбросить попыт-
ки запрета на целые виды полимерной упа-
ковки под надуманными предлогами ее «не-
экологичности». Впереди у нашего сообще-
ства много серьезных задач, которые пооди-
ночке предприятиям не решить. Они могут 
решать многие хозяйственные задачи само-
стоятельно, но наличие органа, представля-
ющего их коллективный интерес, как ми-
нимум гарантирует то, что их позиция будет 
услышана и понята во власти на самом высо-
ком ее уровне.
— Какие отраслевые вопросы можно ре-
шить с помощью СПП?
П. Б.: У отрасли две ключевые проблемы: 
вопрос цены на базовое сырье и попытки 
различных псевдоэкологических групп 

искусственно сократить рынок примене-
ния изделий из пластмасс, представляя их 
как главную причину загрязнения окружа-
ющей среды.
— Разногласия по ценам с основным по-
ставщиком — СИБУРом — возникают не 
первый год. Как они решаются?
МИХАИЛ КАЦЕВМАН:  Проблемы ценообразо-
вания для переработчиков были практиче-
ски весь 2023 год. Цены на сырье в России 
росли вместе с курсом и были заметно вы-
ше, чем на других рынках, в частности в Ки-
тае и Турции, что практически сводило на 
нет все попытки организовать экспорт из-
делий из пластмасс. Безусловно, «Экспорт-
ный форсаж» (программа поддержки парт-
неров.— „Ъ“) компании СИБУР проблему эту 
несколько нивелировал, но в целом высокие 
цены снижали рентабельность переработ-
ки, вызывали проблемы согласования цен 
на конечные изделия с потребителями и не-
рвировали участников рынка. К концу года 
цены пошли вниз и стали более или менее 
адекватными ценовой конъюнктуре рынка 
РФ. Пошел вверх и импорт сырья, в том чи-
сле из-за того, что за рубежом иногда его уда-
валось купить дешевле. Без вмешательства 
Федеральной антимонопольной службы с 
регулированием торговой политики сырь-
евого сектора вряд ли что-либо может нала-
диться, а флуктуации и неприятные колеба-
ния будут продолжаться.
— Как будет развиваться сектор перера-
ботки полимеров в 2024 году?
М. К.: Союз с оптимизмом смотрит на раз-
витие рынка переработки в России. Будем 
расти в объеме, закупать новое оборудова-

ние, внедрять новые технологии и изделия, 
заниматься импортозамещением и расши-
рять марочный ассортимент сырья, необхо-
димый для технологического суверенитета.
— Какие основные тренды будут влиять 
на отрасль?
М. К.: На успех переработки в основном бу-
дет влиять успех в отраслях-потребителях. 
Очень хочется надеяться, что автомобиль-
ная отрасль, бытовая техника и строительст-
во вернутся к объемам производства 2021 го-
да, а переработчики с энтузиазмом сделают 
все, чтобы изделия поставлялись им вовре-
мя и самого высокого качества.
— Реально ли импортозамещение более 
50% того, что было в 2021 году по сырью 
и материалам?
М. К.: В 2021 году переработчики 20% объе-
мов сырья закупали за рубежом. Также не ме-
нее 20% объема потребления готовых изде-
лий на рынок поступало из соседних стран. 
В 2023 году доля импорта сырья заметно 
уменьшилась — до 16–17%, упал и объем им-
порта изделий.

В 2024 году эта тенденция продолжится, 
но все зависит от цен на сырье. Отечествен-
ные отрасли промышленности не будут по-
купать изделия в РФ, если они будут дороже 
импортных, китайских или турецких — у 
нас рыночная экономика. Многое зависит и 
от того, насколько отечественные сырьеви-

ки смогут разработать и расширить свой ма-
рочный ассортимент. Смотрим на этот про-
цесс с оптимизмом.
— Насколько востребованы у переработ-
чиков пластмасс более экологичные ви-
ды полимеров и вторичное сырье?
П. Б.: Вторичное сырье, несомненно, востре-
бовано. К примеру, в процессе производст-
ва изделий из пластмасс остаются различ-
ные отходы. Как правило, их пускают обрат-
но в переработку прямо на предприятии. Но 
есть и вторичное сырье, получаемое из поли-
гонных отходов. С ним ситуация сложнее. В 
РФ пока нет стандартов для применения та-
кого сырья, например в пищевой упаков-
ке. А это существенно сокращает сферу ис-
пользования вторички. СПП неоднократно 
предлагал регулятору в сфере отходов (ППК 
РЭО) совместно заняться проработкой во-
проса прослеживаемости такого сырья, что 
позволило бы разработать отраслевые стан-
дарты его применения. Сначала надо опре-
делить, что означает термин «экологичный 
пластик». Это отнюдь не биоразлагаемые по-
лимеры, а, напротив, пластик, устойчивый 
к разложению, который может перерабаты-
ваться во вторичное сырье.
— Что СПП делает в направлении цикли-
ческой экономики?
П. Б.: Мы от имени отрасли предлагаем го-
сорганам разные решения в сфере экологии 
и вовлечения пластмасс в повторный цикл. 
Прежде всего речь идет о раздельном нако-
плении ТКО как фундаменте экономики за-
мкнутого цикла. Население должно привы-
кать сортировать отходы, так как мусор с по-
лигона частично теряет свою привлекатель-
ность для дальнейшей переработки, а сорти-
ровка на полигоне делает процесс получения 
вторичного сырья дороже. Союз также актив-
но участвует в проработке огромного количе-
ства узких технологических вопросов в рам-
ках принимаемого законодательства о РОП 
совместно с Минприроды и ППК РЭО.
— Может ли СПП организовать собствен-
ный сбор и переработку вторсырья насе-
ления?
П. Б.: Конечно, нет. Это функция либо му-
ниципальных органов, либо региональных 
операторов по обращению с ТКО, а перера-
ботка ТКО во вторсырье — отдельный вид 
бизнеса, осуществляемый спецкомпания-
ми-утилизаторами. Сейчас в нашей стране 
действует около 700 таких компаний. Это ли-
цензируемый вид деятельности. Готовится 
реестр утилизаторов, который, мы надеем-
ся, сформируется в 2024 году как отдельное 
приложение к законодательству.
— Какую позицию занимает CПП по 
проекту Минприроды, устанавливаю-
щему новые ставки экосбора и порядок 
их расчета?
П. Б.: Союз в целом поддерживает законо-
проект о РОП, но осознает необходимость 
его доработки. Сейчас экосбор государству 

платит потребитель упаковки, что, на наш 
взгляд, объективно. Ведь таким образом 
оплачивается утилизация только той ча-
сти упаковки, которая действительно попа-
ла в магазины, была продана населению и 
соответственно, попадает в ТКО. Плюс тре-
бования к упаковке всегда предъявляют за-
казчики, те, кто платит экосбор, а произво-
дитель не может даже выбрать материал, из 
которого ее делать. Но в дальнейшем ответ-
ственность за утилизацию упаковки пред-
полагается переложить на ее производите-
ля. Возможно, это действительно подтолк-
нет компании к производству более эколо-
гичной упаковки, но вместе с этим возни-
кают сложности с определением объекта 
регулирования и субъекта РОП. Кто должен 
платить: производитель пленки или друго-
го материала либо тот, кто сделал из него па-
кет или коробку?

При этом очевидно, что перенос ответст-
венности сам по себе не решит вопрос му-
сора. В текущем виде новые нормы можно 
вводить только в тестовом режиме, предо-
ставив 2024 год бизнес-сообществу, ставше-
му субъектом РОП, на уточнение методик 
расчета ставок экосбора и повышающих ко-
эффициентов и их применения, подготов-
ки и сдачи отчетности и т. д. В этом основ-
ное наше разногласие с регулятором, кото-
рый торопится ввести его в действие в пол-
ном объеме с января 2024 года. Вызывают 
вопросы и ставки экосбора, коэффициенты 
к ним. По нашей отрасли увеличение соста-
вило до 16 раз. Бизнес не может мгновенно 
перескочить на такие новые рельсы. Любые 
расходы необходимо заранее закладывать в 
цену, иначе компании останутся без прибы-
ли и не заплатят налоги. Поэтому мы про-
должаем диалог с Минприроды, предоста-
вили в министерство массу предложений к 
закону, и, надеемся, их учтут.

«У нашего сообщества много задач, 
которые не решить поодиночке»
Российский сектор переработки полимеров находится 
под серьезным давлением на фоне усиления экологиче-
ской повестки. Отдельные виды пластиковой продукции 
государство намерено запретить, а также повысить 
ставки экологического сбора, что негативно скажется 
на участниках отрасли. О том, почему в этой ситуации 
важно консолидировать мнение компаний, как строится 
диалог с правительством и как сектор может быть встро-
ен в цик лическую экономику,— президент НО «Союз пе-
реработчиков пластмасс» Михаил Кацевман и генди-
ректор организации Петр Базунов.

— тенденции —

Линейную мировую экономику, 
на какие бы политические бло-
ки она ни делилась, будет тря-
сти от шоков, связанных с ре-
сурсами. Представители науки 
о циклической экономике и про-
мышленники обсуждают модель, 
которая поможет сделать про-
зрачным и подотчетным управ-
ление минеральными ресурсами 
для правительства и граждан, ре-
шить проблему «ресурсного про-
клятия», выдвинуть альтернативу 
линейному росту, который осно-
ван на добыче ископаемых и про-
изводстве отходов, повысить 
эффективность использования 
ресурсов, снизить риски колеба-
ния цен на материалы, необходи-
мые для энергетического пере-
хода, и социальное напряжение.

Ресурсы и отходы
Проект стратегии развития мине-
рально-сырьевой базы РФ до 2035 
года, разработанный Минприроды 
(МПР), предполагает постоянный 
рост спроса на российские ископае-
мые, в том числе внутри страны. До-
кумент появился в 2018-м, а в 2022-м 
в него были внесены первые принци-
пиальные изменения: впервые за 26 
лет был увеличен перечень стратеги-
ческого сырья — с 29 до 61 позиции.

В этом году проект решили про-
длить до 2050 года. В марте обнов-
ленный вариант стратегии должны 
были увидеть в правительстве, но 
и сейчас МПР его правит «с учетом 
предложений заинтересованных ве-
домств» (документ для служебного 
пользования, отметили в ведомст-
ве). Между тем глава ведомства Алек-
сандр Козлов заявлял: «Среди прио-
ритетов обновленной стратегии — 
существенное повышение степени 
переработки сырья, доступности за-
пасов, создание инфраструктуры 
для появления и внедрения новых 
технологий разведки и добычи по-
лезных ископаемых».

В последнем публичном вариан-
те стратегии среди внутренних ри-
сков указаны острый дефицит и низ-

кая вероятность обнаружения в стра-
не месторождений высококачест-
венных руд отдельных стратегиче-
ских ископаемых, в том числе алю-
миния, марганца, хрома, урана, не-
которых редких металлов. Закры-
вать этот риск МПР планируют тра-
диционно — дополнительной раз-
ведкой и добычей, что подтверждал 
министр: «Особый упор в страте-
гии сделан на усиление темпов го-
сударственной геологоразведки де-
фицитного сырья, такого как марга-
нец, уран, хром, титан и вольфрам. 
Стоит задача ускоренного лицензи-
рования месторождений, стимули-
рования разведки и добычи такого 
сырья». Этого может оказаться недо-
статочно, несмотря на стремление 
правительства достигнуть ресурс-
ного суверенитета страны. Традици-
онные методы добычи сырья не по-
зволят достичь этого по отдельным 
ресурсам. Например, по словам ген-
директора ФГБУ «Всероссийский ин-
ститут минерального сырья» Олега 
Казанова, дефицита лития РФ не из-
бежать, как и урана.

Когда в России говорят об обеспе-
ченности критическими ресурсами, 
имеют в виду стандартный, линей-
ный подход к их добыче (открытая 
или подземная выработка) и исполь-
зованию. Но ежегодно в мировую 
экономику поступает 100 млрд тонн 
ресурсов (половина — минералы), 
из которых лишь 7,2% возвращается 
в цикл, а остальные заключены в то-
варах и составляют запасы либо ста-
новятся отходами и выбросами. Это 
тоже полезные ископаемые. В стра-
тегию развития минерально-сырье-
вой базы они не попали. Не ведутся 
разведка антропогенных ресурсов, 
оценка их расположения, времени 
освобождаемости, в том числе когда 
товары, в которых заключено стра-
тегического сырье, завершат свой 
жизненный цикл.

Блоки и шоки
В МВФ смоделировали сценарий из-
менений цен на сырье, когда мир 
делится на два блока и отказывает-
ся торговать друг с другом ресурса-
ми. Приглашенный профессор Ин-

ститута экономики и финансов Эй-
науди Константин Егоров проанали-
зировал, чем это обернется для рос-
сиян. Если мировой рынок сырья 
разделится на два независимых бло-
ка — США—Европа и Китай, в кото-
рый войдет и Россия, нефть и газ в 
китайском блоке подешевеют более 
чем на 25%, а если все развивающие-
ся страны присоединятся к нему, це-
на нефти рухнет примерно на 80%. 
Цены на железную руду, медь, ко-
бальт, свинец, никель, марганец вы-
растут более чем на 150%. Доля экс-
порта этих товаров составляла около 
1% российского экспорта в 2021 году, 
а угля — 4%, но его цена повысится 
незначительно — на 10%.

С помощью деглобализации стра-
ны пытаются защититься от внеш-
них угроз, снизив зависимость от по-
ставок из стран «другого блока». Но 
это ведет к большей уязвимости и но-
вым шокам. В МВФ признают, что вто-
ричная переработка сырья могла бы 
смягчить последствия фрагментации 
на рынке полезных ископаемых. Од-
нако количественных оценок теку-
щая модель произвести не может.

Еврокомиссия, например, созда-
ла специальную экспертную сеть 
SCRREEN для долгосрочного управ-
ления не только критическими ма-
териалами, но и сырьем в целом. В 
2023 году SCRREEN разработала ра-

бочий документ, который предлага-
ет посмотреть на взаимосвязь крити-
ческого сырья и циклической эконо-
мики. В документе указано на важ-
ность переработки и использования 
переработанных материалов, чтобы 
предотвратить образование отходов 
и потерю ценных элементов.

Стратегическое 
материаловедение
Циклическую экономику часто пу-
тают с переработкой отходов и в за-
падных странах, которые ушли да-
леко вперед в части применения ее 
принципов. Один из основополож-
ников идей циклической экономи-
ки, Вальтер Стахель, комментируя 
отчет SCRREEN, говорит о неточно-
сти использования терминов во фра-
зе «перерабатывать материалы и ис-
пользовать переработанные мате-
риалы». «Сегодня переработка отхо-
дов — это стратегия управления от-
ходами и заключительная фаза ли-
нейной экономики (не ресайклинг, 
а даунсайклинг, который заканчи-
вается через несколько циклов). Для 
промышленной циклической эко-
номики должно выполняться такое 
условие: извлечение чистых атомов 
и молекул для повторного использо-
вания в производстве. Тогда крити-
чески важное сырье становится ци-
клическим материалом. А цикличе-

ские науки — это в первую очередь 
знания о том, как проектировать и 
выбирать материалы для цикличе-
ской экономики. Важнее всего раз-
вивать инновации в материаловеде-
нии»,— поясняет он.

Помимо инноваций в материа-
лах, в сфере добычи полезных иско-
паемых для более эффективного 
управления ресурсами эксперты по 
циклической экономике и предста-
вители добывающей промышленно-
сти обсуждают внедрение цикличе-
ской бизнес модели «Материалы как 
услуга» (Material-as-a-Service — MaaS). 
Модель предполагает сохранение за 
странами и сообществами права соб-
ственности на металлы и минералы, 
добытые на их территории, и на их 
продажу в качестве услуги. Покупа-
тель ресурсов гарантирует по дого-
вору восстановление материалов в 
любой момент. Каждый участник це-
почки создания стоимости должен 
проектировать, производить и про-
давать свои детали или конечную 
продукцию с учетом принципов ци-
клического дизайна, и в результате 
каждый продукт станет «складом ма-
териала». В дополнение к существу-
ющей сейчас «цепочке создания сто-
имости» будет создана «цепочка под-
держания стоимости». Страны и со-
общества смогут получать арендную 
плату за добытые материалы, пере-
данные в пользование даже после за-
крытия шахт. Модель может испра-
вить неравенство в горнодобываю-
щей отрасли не только для нынеш-
него, но и будущих поколений, кото-
рым при текущем линейном подхо-
де остается лишь пустая шахта.

По мнению Кена Вебстера, руко-
водителя отдела инноваций Фонда 
Эллен Макартур в 2010–2018 годах, 
один из центральных вопросов — ор-
ганизация управления такой систе-
мой. Равное распределение доходов, 
генерируемых MaaS, должно переда-
ваться не государству, а фидуциарно-
му фонду. Его задача — управление 
капиталом и выплата дивидендов бе-
нефициарам. Так можно сделать фи-
нансовые потоки прозрачными и по-
дотчетными. Важно серьезно прора-
ботать договорную базу и определить 

верный уровень арендной платы, 
особенно в случае, когда материал за-
блокирован в продукте на длитель-
ный срок, например в зданиях. И, на-
конец, создать структуру, которая бу-
дет работать долгосрочно, несмотря 
на то что компании приходят и ухо-
дят и даже правительства не вечны.

Директор по инновациям Меж-
дународного совета по горнодобы-
вающей промышленности и метал-
лам Кристиан Спано считает, что ци-
кличность продукции — предпосыл-
ка для развития модели «материалы 
как услуга». Если продукция разра-
батывается с учетом возможности 
восстановления изначального каче-
ства в любой момент, можно выйти 
за рамки традиционной переработ-
ки и применить многие цикличе-
ские бизнес-модели в процессе жиз-
ни продукта, а не только когда его 
срок службы истекает. Чтобы напра-
вить материалы в циклические то-
вары и инфраструктуру, нужно сос-
редоточиться на запасах, а не отхо-
дах. Горнодобывающие компании с 
большой вероятностью осознают по-
тенциал MaaS. Модель позволяет со-
здать значительные запасы ресурсов 
(шахты над землей), которые со вре-
менем могут увеличиться в стоимо-
сти и снизить нагрузку нынешних 
горнодобывающих компаний, ори-
ентированных только на природ-
ные запасы. Для горнодобывающих 
компаний это и возможность создать 
дифференцированный портфель до-
ходов, основанный на продаже ма-
териалов, аренде и управлении фи-
нансовой ценностью как природ-
ных, так и городских запасов.

MaaS также может способство-
вать справедливому переходу от ли-
нейных к циклическим цепочкам 
создания стоимости, исправив не-
равенство, в котором сообщества 
часто не получают выгоды от теку-
щей добычи. Для перехода к этой 
модели нужны системные измене-
ния: от документации и отслежива-
ния материалов до создания надеж-
ного механизма, позволяющего со-
обществам получать выгоду из та-
ких финансовых потоков.

Екатерина Егорова

Материалы как услуга

П Р И З Ы В

АЛЕКСАНДР ПРЕФЕРАНСОВ, гендиректор Десногорского полимерного завода:
— Участие в Союзе переработчиков пластмасс открывает для отраслевых компаний множество возможностей. 
Главная из них — возможность через союз выразить свое мнение, сообщить о нуждах и донести эту информацию 
до законодательной и исполнительной власти. Компания не борется со своими проблемами в одиночку, а за ней 
стоит большая организация, готовая отстаивать интересы каждого из своих членов. В рамках СПП его участники 
первыми узнают о ключевых событиях сектора, инициативах, законодательных и нормативных изменениях, так 
как ключевые документы сразу попадают на обсуждение союза. Еще одна важная функция подобных отраслевых 
объединений в общении с коллегами — возможность обмениваться информацией и опытом.

Петр Базунов, гендиректор  
НО «Союз переработчиков пластмасс» 

Михаил Кацевман, президент  
НО «Союз переработчиков пластмасс» 
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регенерация

— исследование —

Эксперимент
В 2020 году для исполнения экологи-
ческих целей указа президента 2018 
года в 12 городах — Братск, Красно-
ярск, Липецк, Магнитогорск, Медно-
горск, Нижний Тагил, Новокузнецк, 
Норильск, Омск, Челябинск, Черепо-
вец и Чита — начат эксперимент по 
новому регулированию: квотирова-
нию вредных выбросов. Он основан 
на сводных расчетах загрязнения 
воздуха и призван достичь целевых 
показателей снижения выбросов. 
Основа эксперимента заложена ФЗ-
195 в 2019 году в рамках федерально-
го проекта «Чистый воздух» нацпро-
екта «Экология». Цель — снижение 
выбросов загрязняющих веществ в 
городах—участниках эксперимента 
к 2024 году не менее чем на 20% от 
2017-го (в 2022-м сроки эксперимен-
та продлены до конца 2026 года). Де-
кларируется регулирование конеч-
ного качества воздуха для тех, кто им 
дышит. Для каждой территории най-
ден перечень веществ, выбросы ко-
торых превышают гигиенические 
нормативы, они выделяются в спи-
сок приоритетных, и для их источ-
ников вводится квотирование. Раз-
мер квот учитывает предложения 
компании, эксплуатирующей объ-
ект, для которого они вводятся.

Лабораторная работа
В городах—участниках эксперимен-
та сделаны сводные расчеты, опре-
делены приоритетные загрязняю-
щие вещества, утверждены Роспри-
роднадзором перечни квотируемых 
объектов. Их 487, из них 80 отнесе-
ны к объектам первой категории 
НВОС, поскольку они оказывают 
значительное воздействие на окру-
жающую среду и обязаны перейти к 

использованию наилучших доступ-
ных технологий (НДТ; способ регу-
ляторного принуждения ключевых 
загрязнителей к модернизации). Чи-
сло объектов квотирования, однако, 
мало говорит о качестве воздуха. Их 
максимум приходится на Омск — 
145, тогда как в известном своей от-
равленной атмосферой Норильске 
их 7. В Челябинске наибольшее чи-
сло объектов первой категории — 
15, в сопоставимых же по загрязнен-
ности Чите и Медногорске — лишь 
по одному.

Среди 56 приоритетных загряз-
няющих веществ в городах экспе-
римента 9 относятся к первому клас-
су опасности, 17 ко второму, еще 11 
не входят в перечень веществ, регу-
лируемых государством. Однако Бе-
лый дом уже расширил его с учетом 
потребностей эксперимента (рас-
поряжение правительства №2909-
р, вступит в силу в 2024 году). Но те-
перь в перечне нет двух веществ из 
списка приоритетных для квотиро-
вания. Планы мероприятий по вы-
полнению квот (требований государ-
ства к ним нет) также менялись на хо-
ду: версии, разработанные в 2022 го-
ду компаниями, согласованные меж-
ведомственным советом по экспери-
менту, и даже утвержденные на их 
основе планы для каждого из горо-
дов после продления эксперимента 
почти везде, кроме Братска, Медно-
горска и Челябинска, пересмотрены.

Структура комплексных планов 
предусматривает меры снижения 
выбросов транспорта, ЖКХ и пром-
предприятий, и доли их от города к 
городу различны. В Чите и Челябин-
ске выбросы намерены сократить 
в основном за счет ЖКХ (на 18,5% и 
29,8% соответственно). В Чите — пу-
тем модернизации отопления и га-
зификации (это должно снизить 

приоритетные загрязнения на 22%), 
в Челябинске решили, что для этого 
нужна реконструкция очистных со-
оружений и рекультивация город-
ской свалки (завершена, что позво-
лило отчитаться о снижении сово-
купного объема выбросов, хотя при-
оритетные загрязнения проект со-
кратил лишь на 0,72%).

В Череповце же, Норильске, Мед-
ногорске, Липецке и Красноярске 
за достижение показателей отвеча-
ет промышленность. На подготовку 
планов, как уложиться в квоты, им да-
ли три месяца после утверждения ог-
раничений, и, если планирование не 
проводилось заранее в рамках дру-
гих программ (например, для соответ-
ствия НДТ или нормативам допусти-
мых выбросов), времени впритык — 
лишь на составление перечня меро-
приятий с примерной оценкой их эф-
фективности, а то и фиксации требу-
емых, а не реальных показателей — 
они могут выясниться только после 
завершения пусконаладочных работ.

В опубликованных комплексных 
планах требований точных объемов 
снижения выбросов для каждого за-
грязняющего вещества нет — толь-
ко суммарные показатели. Мето-
дика расчета целевых показателей 
(приказ Минприроды №657) так-
же не предполагает анализа эффек-
тивности борьбы с выбросами кон-
кретного вещества — акцент сделан 
на общий результат мероприятий, 
что создает предпосылки для мани-
пуляций ради формального резуль-
тата. Это не помешало отраслевому 
вице-премьеру Виктории Абрамчен-
ко на правительственном часе в Гос-
думе 19 апреля 2023 года доложить, 
что мероприятия федерального про-

екта «Чистый воздух» в 2022 году сни-
зили выбросы опасных веществ в 12 
городах на 11%.

За чей счет воздух
Финансирование у проекта есть. Ре-
гионы получают на эксперимент 
бюджетные средства — трансфер-
ты направлены в том числе на про-
ектные работы, закупку российско-
го электротранспорта и транспор-
та на газомоторном топливе, строи-
тельство газопроводов и объектов те-
плоснабжения, перевод частных до-
мов с угольного и печного отопле-
ния, оборудование ТЭЦ установками 
очистки газа, рекультивацию свалок 
и прочее. В 2023 году на это выделе-
но 11,8 млрд руб., в мае правительст-
во утвердило условия льготного кре-
дитования ТЭКа в городах—участни-
ках эксперимента, а промпредприя-
тия могут рассчитывать на субсидии 
Фонда развития промышленности 
Минпромторга.

Бюджеты проекта будут расти. С 
сентября 2023 года распоряжением 
Белого дома №1852-р список участ-
ников эксперимента распространен 
еще на 29 городов, а срок снижения 
«приоритетных» загрязнений вдвое 
к показателям 2020 года для них 
установлен до конца 2030-го. И это 
не все: поскольку города с высоким 
и очень высоким загрязнением воз-
духа определяются по стандартной 
методике из приказа Минприроды 
№106, эксперимент может охватить 
еще 13 новых городов.

Смог сгущается
Постоянный сдвиг рамок экспери-
мента и размытые правила оценки 
достижений делают несопоставимы-

ми его результаты в разных городах 
и в разные годы. Это вызывает во-
просы к целям такой работы, если не 
считать ими только попытку найти 
компромисс и сделать хоть что-ни-
будь в нестабильных условиях и во-
преки противодействию промыш-
ленного лобби.

Неполнота и несовершенство ре-
гулирования эксперимента протяну-
ты и в будущее: с 2024 года все квоти-
руемые объекты первой и второй ка-
тегорий НВОС обязаны установить 
системы автоматического контроля 
на стационарных источниках при-
оритетных загрязнений — первые 
12 городов должны установить их 
до конца 2025-го, новые участники 
эксперимента — к 15 сентября 2027-
го. Однако требования к самим сис-
темам не утверждены (см. „Ъ“ от 29 
мая), как и режим госэконадзора за 
соблюдением квот. Запуск таких си-
стем требуется и от промышленных 
объектов первой категории НВОС 
после получения ими комплексных 
экологических разрешений (КЭР) и 
вне территорий эксперимента — в 
таком параллельном треке эти тре-
бования зафиксированы. Понятно, 
что их несложно распространить и 
на источники выбросов в рамках экс-
перимента, но дублирование и пере-
сечения норм экорегулирования для 
компаний внутри и вне эксперимен-
та создает путаницу и ясной оценке 
происходящего не способствует.

Сложность конструкции, в кото-
рой взаимопроникающие требова-
ния существенно влияют на конкрет-
ные бизнесы, порождает у компаний 
надежды, что непрозрачная регуля-
торная среда вынудит власти все ме-
нять (а значит, торопиться с выполне-
нием требований не следует), позво-
лит им «просочиться между струйка-
ми дождя» или добиться отсрочек.

Один из показателей реализации 
ФП «Чистый воздух» — число выдан-
ных КЭР самым ядовитым объек-
там, реализующим программы по-
вышения экологической эффектив-
ности с НДТ. Наличие КЭР — призна-
ние, что компания сделала на теку-
щий момент все, что могла. Но чи-
сло КЭР ничего не говорит о сокра-
щении выбросов и результативно-
сти федерального проекта (де-факто 
он был копипастом перенесен в экс-
перимент из досрочно завершенно-
го ФП «Внедрение НДТ»).

Обязанность получить КЭР уста-
новлена для всех объектов первой 
категории НВОС. Но, несмотря на 
оптимизацию процесса выдачи раз-
решений и вывод этого сервиса на 
портал ГИСП, а также риск примене-
ния повышающих коэффициентов 
при расчете платы за НВОС (100 — 

за выброс и сброс, 25 — за размеще-
ние отходов), предприятия за КЭР 
не спешат (см. „Ъ“ от 9 июля). С 2019-
го по 18 декабря 2023-го выдано 383 
КЭР, из них 253 — в 2023 году. В 12 
городах—участниках эксперимен-
та из 80 квотируемых объектов пер-
вой категории КЭР оформили 9 объ-
ектов, а с заявками обращались 15. 
Параллельно идет удивительный 
процесс сокращения числа объек-
тов первой категории НВОС: по дан-
ным реестра ОНВОС, в сравнении с 
2020 годом их число уменьшилось 
на 21%, до 5914.

Цифра не держится 
в воздухе
Прозрачность и точность данных на 
уровне компаний и государства кри-
тически важны для эксперимента. 
Это требует достоверной инвента-
ризации источников выбросов — 
неточности исказят сводные расче-
ты, определение приоритетных ве-
ществ и распределение квот. Более 
того, неверное определение место-
положения источников выбросов, 
их параметров, проведение инстру-
ментальных измерений с наруше-
ниями, измерения при сниженной 
мощности работы оборудования, со-
блазн внесения в протоколы иска-
женных данных и их подгонки под 
ответ лишат объективной информа-
ции о выбросах и сами компании, а 
значит, превратят в фикцию и разра-
ботку мер снижения выбросов.

В эпоху цифровизации работы ис-
полнительной власти очевидное ре-
шение — система мониторинга каче-
ства атмосферного воздуха на терри-
ториях эксперимента с достоверны-
ми открытыми данными. Она пла-
нировалась на его старте, но запуще-
на не была, в том числе из-за ведом-
ственной конкуренции держателей 
исходных данных (см. „Ъ“ от 6 дека-
бря 2022 года). Правительство пы-
талось добиться от ответственных 
служб консолидации государствен-
ных данных о состоянии окружаю-
щей среды в профильной ФГИС, но 
она не заработает ранее 2025 года. 
Как минимум полсрока эксперимен-
та эффективность властям придется 
оценивать не на основе количест-
венных показателей, а на базе нео-
пределенных ориентиров в отсутст-
вие возможности их контроля и ве-
рификации, что выгодно политиче-
ски, но потребует как минимум серь-
езной перестройки эксперименталь-
ной системы квотирования, если пе-
ред ней будут поставлены реальные, 
а не декларативные цели.

Ирина Демина,  
«ENV-консалтинг»;  
Олег Сапожков

Дым отечества уходит в туман
Амбициозный федеральный проект очистки воз-
духа в самых загрязненных городах РФ путем 
комплексной модернизации промышленности, 
ЖКХ, транспорта и экономического стимулирова-
ния соблюдения количественных ограничений 
наиболее опасных выбросов на ходу путается 
в собственных ногах. Замена ясных детальных 
требований к формированию и выполнению квот 
сводными суммарными показателями, постоян-
ный сдвиг фокуса эксперимента, отсутствие 
внятного цифрового учета и возможность произ-
вольной трактовки результатов делают неизбеж-
ной корректировку системы квотирования, когда 
(если) от нее потребуют конкретных и верифици-
рованных результатов.

— тенденции —

В конце 2021-го был отме-
чен пик интереса к теме со 

стороны бизнеса, медиа, финансовых 
институций и государства (в декабре 
2021 года правительству было пору-
чено разработать комплекс мер для 
привлечения инвестиций в ESG-про-
екты). Но в 2022-м под влиянием гео-
политических потрясений повестка 
вступила если не в кризис, то в осо-
бый этап развития. Компании, кото-
рые начали ESG-трансформацию, бы-
ли вынуждены начать «трансформа-
цию» этих трансформаций, включая 
сокращение бюджетов и пересмотр 
приоритетов. Остальные компании 
отложили тему до лучших времен.

О лучших временах, пожалуй, го-
ворить еще рано, но все же в 2023 году 
деловое и медиасообщество неглас-
но достигло консенсуса, что ESG в Рос-
сии скорее жив. Практикующие кон-
сультанты в данной сфере могут под-
твердить, что повестка остается, и не 
номинально, а вполне содержатель-
но с учетом некоторых особенностей. 
В отличие от глобальной повестки, 
устойчивое развитие вряд ли можно 
назвать корпоративным императи-
вом для компаний всех отраслей. Но с 
уверенностью можно сказать, что для 
крупного бизнеса в большинстве из 
них это сформировавшаяся практика.

Актуален ли вопрос о разрыве за-
явленных амбиций и фактических 
действий, поднятый в исследованиях 
Capgemini и Forum for the Future, для 
России? Безусловно, но рассматри-
вать его нужно всесторонне, в том чи-
сле с учетом внешних обстоятельств: 
многие цели компаний были отсро-
чены или пересмотрены. Подобные 
внешние обстоятельства не единст-
венная причина и, возможно, недо-
статочное оправдание с учетом обо-
стряющегося климатического кри-
зиса и накопленных экологических 
проблем. Сложности, с которыми 
встречаются зарубежные компании 
в ESG-трансформации, актуальны и 
для российских компаний, а особен-
но вопросы мотивации и бизнес-кей-

са в устойчивом развитии, особенно 
на фоне сокращения привычных сти-
мулов со стороны иностранных инве-
сторов и партнеров, доступа к льгот-
ным финансам.

Что же являлось соответствующей 
мотивацией для российских компа-
ний в 2023 году? С одной стороны, 
чаще всего преобладает реактивный 
подход — реагирование на конкрет-
ные внешние запросы, особенно ре-
гуляторные. Например, в силу зако-
нодательства об ограничении выбро-
сов парниковых газов крупные ком-
пании стали отчитываться о выбро-
сах. Компании, все еще экспортирую-
щие в ЕС, столкнулись с необходимо-
стью автоматизировать такую отчет-
ность, чтобы оптимизировать выпол-
нение требований ТУР ЕС (трансгра-
ничное углеродное регулирование 
ЕС). В ответ на заявление президента 
о важности социальной отчетности в 
марте и публикации рекомендаций 
Минэкономики в ноябре 2023 года 
активизировалась подготовка нефи-
нансовых отчетов.

Но есть примеры проактивно-
го подхода в отсутствие конкретных 
внешних запросов. Многие россий-
ские добывающие компании разви-
вают лучшие практики устойчивых 
цепочек поставок: отчетность об от-
ветственных цепочках поставок, си-
стемы ESG-анкетирования и провер-
ки поставщиков, проверочные ауди-
ты, обучение устойчивому развитию 
поставщиков и клиентов. Нам извест-
но, что отдельные компании продол-
жают готовить раскрытия и поддер-
живать соответствие требованиям 
отдельных международных рейтин-
гов (например, СDP), несмотря на от-
каз последних сотрудничать с компа-
ниями из России. Что движет наши-
ми компаниями в этом случае? Ком-
плекс причин, но чаще всего — стра-
тегическое видение и способность 
просчитать дальше, чем на несколь-
ко шагов вперед, усматривая в таких 
практиках основу для долгосрочной 
устойчивости за счет сокращения 
операционных и иных рисков в бу-
дущем, когда, например, введут со-

ответствующее регулирование или 
снимут внешнеэкономические огра-
ничения. Во многом это созвучно сце-
нарию «Мужество на преображение» 
из доклада Forum for the Future, отме-
ченного выше.

Сейчас и российский, и междуна-
родный бизнес оказывается перед 
дилеммой. С одной стороны, обо-
стряющийся климатический кризис 
влечет за собой давление со стороны 
регуляторов и иных стейкхолдеров, 
обязывает наращивать скорости, 
чтоб успеть вписаться в новую реаль-
ность. С другой стороны, на высоких 
скоростях бизнес легко теряет из ви-
ду конечные цели, начинает двигать-
ся хаотично внутри трансформаци-
онного процесса, что уменьшает его 
эффективность. Чтобы не допускать 
«потери смыслов» и «стадного движе-
ния», компании нужно найти собст-
венные мотивы — кейс, основанный 
на бизнес-модели, устойчивой к фи-
нансовым и нефинансовым рискам 
и ориентированной на долгосроч-
ные преимущества.

Чтобы он родился, необходимо 
ориентироваться в глобальном и на-
циональном ESG-ландшафте, отсле-
живая ведущие тренды в области 
устойчивого развития (COP28, евро-
пейские директивы об отчетности и 
цепочке поставок как наиболее пере-
довые), внутреннее регулирование, 
практики международных компа-
ний (аналитика и бенчмаркинг). Во-
вторых, нужно понимать особенно-
сти своей бизнес- и импакт-модели, 
выделять то, что существенно как с 
точки зрения влияния вовне, так и на 
саму компанию (оценка существен-
ности, возможностей, рисков), оце-
нивать соответствие своих практик и 
планировать свою деятельность с уче-
том этого. А также регулярно задавать 
себе вопрос: «Где я сейчас и насколько 
мои действия ведут к этой бизнес-мо-
дели?» Это позволит не терять мотива-
ции, напоминая о финальном стрем-
лении и в реальном времени оцени-
вать эффективность «маленьких ша-
гов», разбивая стратегическое виде-
ние на конкретные этапы.

«Sustainability», «ESG», «pays off»
— деньги —

Инвесторы признают, что 
компании с успешными 

практиками охраны окружающей 
среды и социальной ответственно-
сти эффективнее управляют риска-
ми в сложной бизнес-среде и анализ 
ESG-факторов становится неотъем-
лемой частью принятия инвестици-
онных решений.

Неизбежные стимулы
В России рынок зеленого финансиро-
вания начал активно формировать-
ся с 2019 года, но сейчас для развития 
ему недостает стимулов. Ключевые 
препятствия — отсутствие заметного 
гриниума (разность между рыночной 
процентной ставкой и ставкой зеле-
ного продукта) и общая ситуация на 
финансовых рынках. Поэтому основ-
ные заемщики — компании с госуча-
стием. Тут речь о краткосрочных си-
туативных тенденциях, в долгосроч-
ном плане рынок зеленых финансов 
должен расти. Государство поддержи-
вает экологические инициативы для 
стимулирования зеленых инвести-
ций. Президент поручил правитель-
ству и ЦБ доработать с учетом прин-
ципов ответственного ведения биз-
неса основные направления и крите-
рии проектов устойчивого развития 
РФ (таксономия) и предусмотреть ме-
ры поддержки инструментов финан-
сирования такого развития. В частно-
сти, обсуждается снижение нормы 
резервирования для устойчивых фи-
нансовых продуктов.

Российские банки увеличивают 
выдачу кредитов для устойчивого раз-
вития, и, по оценке Сбера, объем зеле-
ных, адаптационных и ESG-кредитов 
составляет 2,4 трлн руб., а к 2026 году 
достигнет 3,4 трлн руб. Другие круп-
нейшие игроки предоставляют ESG-
кредиты корпоративным клиентам, 
но не раскрывают планов наращива-
ния их объемов.

Рынок зеленого финансирования 
в РФ будет развиваться по схожим для 
международных рынков сценариям. 
Драйверами станут необходимость 

переоценки рисков отраслей, под-
верженных климатическим рискам, 
рост амбициозности целей сокраще-
ния выбросов парниковых газов, раз-
витие систем углеродного регулиро-
вания и требований к углеродоем-
кости на международных товарных 
рынках, ожидания развития ESG-пра-
ктик финансовыми рынками, адапта-
ция к климатическим изменениям и 
политические решения целевого пе-
рераспределения капитала. Эти фак-
торы увеличат объем рынка зеленого 
финансирования. Действия россий-
ских Минэкономики и ЦБ показы-
вают, что и они следуют за междуна-
родными трендами (см. материал на 
этой же странице). Это послужит раз-
витию рынка зеленого финансирова-
ния в обозримом будущем, как и при-
нимаемые регионами планы адапта-
ции к изменению климата, и разви-
тие углеродного регулирования в РФ.

Осторожный рост  
на 30% в год
Устойчивые финансы — широкое 
определение, подразумевающее вло-
жения с учетом экологических, соци-
альных и управленческих факторов. 
Сюда относятся устойчивые фонды, 
зеленые облигации, импакт-инвес-
тирование, устойчивые кредиты и 
другое, а также углеродные рынки. В 
России эмитенты могут использовать 
различные стандарты для выпуска зе-
леных облигаций, а банки самосто-
ятельно разрабатывать таксономии 
для учета зеленых кредитов, что зна-
чительно осложняет консолидацию 
данных по объему рынка зеленого 
финансирования.

По данным АКРА, по итогам 2023 
года общий объем устойчивого фи-
нансирования, включая ESG-обли-
гации, сегмент национальных и 
адаптационных проектов сектора 
устойчивого развития ММВБ, соста-
вит более 160 млрд руб., что на 51% 
больше 2022-го, но ниже результа-
тов 2021-го на 24%. В отсутствие регу-
ляторных стимулов и внешних шо-
ков, подобных шокам начала 2022 
года, объемы выпуска ESG-облига-

ций в 2024-м, по прогнозу АКРА, со-
ставят не более 220 млрд руб.

По прогнозам Сбера, до 2030 года 
общий объем рынка зеленых и устой-
чивых облигаций превысит 500 мл-
рд руб. А по данным сектора устойчи-
вого развития Московской биржи, на 
котором размещаются сегменты об-
лигаций устойчивого развития, зе-
леных облигаций и национальных 
адаптационных проектов, объем раз-
мещения за 2023 год составил 148 мл-
рд руб. Основные эмитенты этих бу-
маг — крупные инфраструктурные 
институты, такие как ДОМ.РФ, ВЭБ.
РФ. Эти средства пойдут на рефинан-
сирование уже выданных кредитов. 
В реестре ВЭБ.РФ есть и дополнитель-
ные выпуски. Например, правитель-
ство Москвы привлекло 2 млрд руб. в 
мае 2023-го на замену и запуск элек-
тротранспорта. Они не размещались 
на Московской бирже.

В 2024 году можно ожидать со-
хранения этой тенденции: на бир-
жу придут лишь крупные игроки для 
рефинансирования текущих обяза-
тельств. Поэтому значительного ро-
ста рынка зеленых облигаций ждать 
не стоит. Они будут либо на уровне 
2023 года, либо снижены. В случае 
дальнейшего ужесточения денежно-
кредитной политики в России либо 
отсутствия послаблений в 2024 году 
привлечение таких дорогих денег на 
финансирование зеленых проектов 
сделает их убыточными. Поэтому в 
следующем периоде эмитенты будут 
осторожны и не станут привлекать 
средства по такой высокой ставке.

Существенный рост может быть 
обеспечен за счет зеленых банков-
ских кредитов. Один из ключевых 
драйверов тут Сбер, который утвер-
дил новую стратегию и планирует на-
растить объем портфеля к 2026 году. 
В целом с учетом всех факторов рост 
объема рынка зеленого финансиро-
вания в 2024-м может составить не бо-
лее 30% относительно 2023-го. Заем-
щики будут осторожны в заимствова-
ниях в условиях внешней неопреде-
ленности и отсутствия господдержки 
в виде субсидирования ставки.

Устоявшие финансы

с17 с18

Тематические страницы газеты «Коммерсантъ» («Регенерация»).  |  Владимир Желонкин — генеральный директор АО «Коммерсантъ», главный редактор  |  Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы  |  Рекламная служба: Тел. (495) 797-6996, (495) 926-5262  |  Ограничение: 16+  | 
Владимир Лавицкий — директор «Издательского синдиката»  |  Артем Чугунов — выпускающий редактор  |  Ольга Еременко — редактор  |  Сергей Цомык — главный художник  |  Галина Кожеурова, Екатерина Репях — фоторедакторы  |  Екатерина Бородулина — корректор  |     |  Бесплатно  |

СТРУКТУРА ДОСТИЖЕНИЙ ЦЕЛЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ КОМПЛЕКСНЫХ ПЛАНОВ
ИСТОЧНИК: МИНПРИРОДЫ РФ.
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